

de 25 ans. Deux mois après, son frère Louis trouvait la mort au combat de Laprairie; il n'était âgé que de 31 ans et laissait six enfants orphelins. Louis Ducharme fut le bisaïeul du capitaine Ducharme. Comme on le voit, le brave militaire, dont nous raconterons bientôt les exploits, ne mentait pas à son sang et ne faisait que suivre les glorieuses traditions de courage et de dévouement léguées par ses pères.

La veuve de Louis Ducharme, Anne Mallet, se remaria, le 18 janvier 1698, à Louis Préjeau, habitant de Lachine, et elle amena avec elle les enfants qu'elle avait eus de son premier mariage. Deux d'entre eux, Jean et Joseph, épousèrent les deux sœurs Marie-Jeanne et Marie-Thérèse Trottier, filles de Joseph Trottier, seigneur de l'Ile-aux-Hérons (1). Jean-Marie Ducharme, père de Dominique, naquit à Lachine, le 19 juillet 1723. Il était fils de Joseph Ducharme et de Marie-Thérèse Trottier. Joseph Ducharme devint l'un des plus riches propriétaires de Lachine, et il légua à ses fils, Jean-Marie et Dominique, les plus belles terres de l'endroit situées près du terminus actuel du chemin de fer. Il est triste de constater qu'aucun de leurs nombreux descendants n'a su conserver ce bel héritage. On ne trouve plus un seul Ducharme à Lachine, et les magnifiques propriétés que les anciens de la paroisse désignent encore, sous le nom de "Terre des Ducharme," sont passées en des mains étrangères.

Dominique Ducharme, frère de Jean-Marie, qu'il ne faut pas confondre avec son neveu et homonyme qui fait le sujet de cette notice biographique, était capitaine de milice à Lachine en 1812. A cette époque où le Canada semblait devoir échapper à la domination britannique, Dominique Ducharme prouva son attachement et sa fidélité envers la Couronne en réprimant avec vigueur un commencement de rébellion qui s'était manifesté dans sa compagnie. Comme quelques-uns de ses hommes refusaient d'obéir, il commanda au reste de sa troupe de faire feu sur les mutins; plusieurs de ces derniers furent blessés, entre autres un Ducharme, propre cousin du capitaine. Les autres capitaines de la paroisse, qui n'avaient pas montré la même énergie vis-à-vis de leurs compagnies mal disposées, eurent le chagrin de voir leur *mai* de capitaine rasé par ordre des autorités militaires; le capitaine Du-

---

(1) Joseph Trottier était le petit-fils de Jules Trottier, venu le premier au Canada et dont la plupart des descendants portent les noms de Beaubien, Des Rivières, Desanlniers, venant de fiefs qu'ils acquirent en ce pays. Une des sœurs de Joseph Trottier, Marguerite, épousa à Batiscan, en 1705, Léon de Langy, lieutenant des troupes, fils de noble Pierre Leveaux de Langy, sieur de Maisonneuve; une autre, Marie, épousa Ignace Lefebvre, sieur de Bellisle, dont la famille acquit la Seigneurie de la Baie Saint Antoine, de leur nom appelée Baie-du-Febvre.